

# EDITORIAL

Actualmente, la investigación ha venido tomando un papel protagónico en los escenarios de educación superior. Así, el Consejo Nacional de Acreditación, dentro de los estándares de alta calidad en las instituciones de Educación Superior, entiende la "Investigación Formativa (IF)" como una característica indispensable de los procesos académicos, la cual se enmarca dentro de las actividades del currículo realizadas por estudiantes en colaboración con docentes. En este sentido la IF, tiene una finalidad pedagógica y se desarrolla dentro de una propuesta curricular, por lo tanto, debe considerarse como un pretexto para llevar a cabo el ejercicio investigativo, el cual sólo debe surgir del asombro, de la curiosidad, del reconocimiento de la imperfección del conocimiento.

Para la presente edición de la revista Grafías psicológica, es un gusto poder presentar 5 artículos de quienes realizaron su residencia investigativa en el Grupo de Investigación Clínica y Salud Mental y hoy son nuestros egresados, los cuales dan cuenta justamente de un proceso académico de investigación formativa, movilizado por el deseo de conocer, de ir más allá de los aprendizajes logrados en el aula de clase.

La presentación de los productos a través de la divulgación, es la vía para movilizar el conocimiento, y a partir de esto, seguir indagando, problematizando y continuar con el ejercicio per se de la investigación. Por lo tanto, éste es sin duda, un excelente espacio para hacer academia, basada en la palabra, desde el rigor, la crítica y ante todo el argumento disciplinar, enmarcados dentro de un escenario plural que hace posible la psicología de hoy.

Tal pluralidad es la que caracteriza a este grupo de investigación, conformado por tres líneas: Psicoanálisis, trauma y síntomas contemporáneos; Psicología clínica y de la salud, y Neuropsicología, donde cada una ha venido problematizando y reflexionando fenómenos diversos como lo son el maltrato infantil, las enfermedades crónicas y las demencias, respectivamente, desde marcos referenciales disímiles entre sí, lo cual sin embargo no impide los diálogos y el debate, siempre abierto, en torno al amplio y complejo objeto de la salud mental.

Los dos primeros artículos que se presentan son productos de la línea de investigación Psicoanálisis, trauma y síntomas contemporáneos. El primer artículo titulado "Retorno a lo inanimado: la pulsión de muerte en la teoría de Sigmund Freud" propone la revisión de un concepto fundamental en la teoría psicoanalítica freudiana como

lo es la pulsión de muerte, el cual tiene como antecedentes las nociones de pulsión de agresión, pulsión de destrucción y pulsión de apoderamiento, abordadas en el artículo en un primer momento, luego de lo cual se ocupa de la pulsión de muerte y sus relaciones con la compulsión de repetición y el masoquismo erótico.

El artículo titulado "Malestar en la cultura y superyó: conversaciones entre Freud y Lacan" realiza una revisión teórica acerca del concepto de superyó en la obra de Freud y de Lacan, buscando encontrar las relaciones que este concepto tiene con el malestar en la cultura, contribuyendo así mismo a la delimitación y diferenciación entre los postulados de ambos autores. El artículo aporta así mismo a la comprensión de nociones como ideal del yo, goce, pulsión de muerte, conciencia de culpa.

El tercer y cuarto artículo se derivan de la línea de investigación Psicología clínica y de la salud. Así, el artículo titulado "Estrés y afrontamiento en pacientes con cáncer de mama", se pregunta por la influencia de la evaluación cognitiva del sujeto en el proceso de estrés y de afrontamiento en una enfermedad como el cáncer de mama, para lo cual aborda las principales conceptualizaciones acerca del estrés, el afrontamiento y la evaluación cognitiva, permitiendo mostrar que factores como el diagnóstico, el tratamiento, los efectos secundarios del mismo, la frustración personal, laboral, los conflictos familiares por la enfermedad, los cambios en la relación de pareja, en la sexualidad, en el estilo de vida, en el aspecto físico, y las creencias y concepciones que tenga la persona acerca de la enfermedad, pueden constituirse en actores estresantes que influyen en el desenlace de esta enfermedad crónica.

Por su parte, el artículo denominado "Intervención psicológica para la depresión desde la terapia cognitiva basada en los fundamentos de Beck, en pacientes con cáncer de seno", realiza una revisión tanto teórica como de antecedentes investigativos acerca del cáncer de mama, la depresión y la terapia cognitiva de Beck, con el fin de identificar si éste tipo de intervención disminuye los síntomas depresivos en mujeres con cáncer de mama, ya que es uno de los trastornos psiquiátricos más frecuentes en la población que ha sido diagnosticada con esta enfermedad crónica.

El último artículo titulado "Caracterización neuropsicológica de la demencia semántica y la enfermedad de Alzheimer" se deriva de la línea de neuropsicología. El objetivo de este artículo es realizar una caracterización de las alteraciones neuropsicológicas que se presentan en la Demencia semántica y en la enfermedad de Alzheimer, con el fin de aportar exactitud al establecimiento del perfil de estas enfermedades, ya que en sus primeras etapas sus perfiles son bastante similares presentándose alteraciones de la memoria semántica en los dos cuadros.

